

Notas de enseñanza

Derecho procesal civil y mercantil

Tema 1: El proceso civil

Es importante que el alumno comprenda la definición de proceso, su clasificación y las etapas procesales. Así como las nuevas propuestas del sistema oral en México y la diferencia con el proceso tradicional.

Tema 2: El proceso mercantil

Es importante que el alumno logre determinar cuándo se está en presencia de un conflicto de naturaleza mercantil, sobre todo por la confusión que puede generarse con los asuntos civiles; es relevante destacar las diferencias que existen con la materia civil y mercantil, la legislación aplicable para asuntos civiles y el Código de Comercio para asuntos mercantiles, su aplicación a nivel federal y a nivel estatal el código que aplique. Asimismo, mencionar quién es considerado como comerciante de acuerdo al Código de Comercio.

Tema 3: El juicio ordinario civil

A lo largo de este tema el alumno comprenderá la serie de etapas que comienza con la presentación de la demanda y sus requisitos, en donde el actor hace valer su derecho de acción y solicita la intervención del órgano jurisdiccional para la aplicación del derecho, la contestación de la misma, los términos que marca la ley de la materia, así como la figura del emplazamiento y su clasificación

Tema 4: Contestación de la demanda y pruebas

Se analizarán las actitudes del demandado frente a una demanda, la figura del allanamiento, la reconvenición y la rebeldía; a su vez, el alumno adquirirá el conocimiento respecto del derecho de defensa que se le concede al demandado para ser oído en juicio y que tenga oportunidad de contradecir las pretensiones, oponiendo excepciones y defensas, así como la etapa de ofrecimiento y admisión de pruebas que utiliza en su defensa, y los alegatos.

Tema 5: Los alegatos y sentencia

En este tema el alumno deberá entender qué es la etapa de prueba, en qué momento del proceso inicia y termina, así como las diversas pruebas que se pueden ofrecer y el término de ley en que deberá ofrecerse. Se analizará el ofrecimiento, admisión y desahogo de las pruebas.

Tema 6: Las pruebas en particular (parte I)

A lo largo de este tema se analizará la prueba confesional, testimonial y pericial, su fundamento legal, sus reglas y la forma de desahogarse, así como la valoración que hace el juez a dichas pruebas.

Tema 7: Las pruebas en particular (parte II)

Dándole continuidad al tema 6, se analizará la prueba documental pública y privada en materia civil y mercantil, además de la importancia de la fe pública que radica en el notario y corredor público. Asimismo, se estudiará la prueba de la inspección judicial y la presuncional en su doble aspecto legal y humano.

Tema 8: Los medios de impugnación

El alumno comprenderá el concepto de medios de impugnación y recursos. Entrará al análisis de los recursos de materia civil y mercantil, como lo son apelación, la revocación y la aclaración. Se pone a disposición del alumno la fundamentación legal y tramitación de los recursos.

Tema 9: Otros medios de impugnación

Dando continuidad al tema 8, se analizará el recurso de queja, la denegada apelación, apelación extraordinaria, así como los recursos en materia mercantil, aclaración de sentencia, revocación, reposición y apelación.

Tema 10: La ejecución procesal

En este tema se abarca la ejecución procesal, su concepto e importancia, además de la figura de la vía de apremio y el ejecutivo mercantil.

Tema 11: Juicios civiles especiales (parte I)

Se entrará al estudio de los juicios civiles especiales consistente en el concurso de acreedores, lo que comprende un acreedor preferente de primero, segundo y tercer grado. Se analizará el juicio sucesorio, así como sus etapas.

Tema 12: Juicios civiles especiales (parte II)

El alumno identificará la importancia de los juicios de controversias familiares, y sus medidas cautelares.

Tema 13: Juicios civiles especiales (parte III)

A lo largo del tema se analizarán los juicios de arrendamiento, las controversias de cuantía menor, así como calcular la cuantía menor; también se analizará la figura de la jurisdicción voluntaria y la fijación de la litis.

Tema 14: Juicios mercantiles especiales (parte I)

El objetivo será que el alumno logre comprender la vía ejecutiva en materia mercantil, los documentos base de la acción que permiten el auto de exequendo. Asimismo, se analizarán las etapas del juicio ejecutivo mercantil y las figuras del embargo requerimiento y emplazamiento.

Tema 15: Juicios mercantiles especiales (parte II)

El alumno conocerá el procedimiento especial sobre títulos de crédito, así como el concurso mercantil y la sucesión de los sujetos a concurso mercantil.